

意 10

月 11

年 12

5

しんぶん赤旗

2025年4月14日 月曜日

(令和7年)

日刊第26642号

日刊紙: 月3497円 一部130円

日曜版: 月390円 一部250円

www.jcp.or.jp

日本共産党中央委員会 〒151-8586 東京都渋谷区千駄ヶ谷4の26の7 電話03(3403)6111 ファックス03(5474)8358

■定価(税込み・送料別) 日刊紙: 月3497円 一部130円
日曜版: 月390円 一部250円
www.jcp.or.jp

石破政権は日本学術会議を解体する法案の審議入りを18日にも狙っています。日本学術会議は14、15日に総会を開き、法案への対応も論議しますが、政府からの圧力も強まり事態は緊迫しています。問題は、学者の世界にどうまらず、市民の自由と平和の前途にも重大な関連を持つています。法案の危険性、内容とその背景、経過について考えます。

学術会議 解体法案の狙い



日本学術会議／東京都新宿区

日本学術会議が発足して76年。いま学術会議を「解体」し、葬り去らうとする政府による危険な企てが進められています。石破政権が国会に提出した法案は趣旨も含め、「日本学術会議法」と命名されています。しかし、その中身は、現在の学術会議法とは完全に異質なもので、法案の付則28条には、「日本学術会議法」（1948年）を「廃止する」と明記。文字通り現在の学術会議を廃止する法律となっています。

消える平和

現行法の前文は、「日本学術会議は、科学が文化国家の基礎であるという確信に立つて、科学者の総意の下に、わが国の平和的復興、人類社会の福社に貢献し、世界の学界と提携して学術の進歩に寄与する」ことを使命とし、「これに沿われる」とその根本理念

を明記しています。政府案はこれを全面削除。文化、平和の文字が消えました。

現行の条文の「日本学術会議は、独立して職務を行う」という規定も消失。政治権力から独立が奪われます。「職務」が「業務」に変わり、内閣總理大臣が任命する「監事」や内閣府に置かれる「評議委員会」からの監督を受ける中の「自主性・自立性」への「配慮」に切り替わってしまいます。

歴史・役割 黒塗りに



連続性排除

また6年ごとの半数改選を前提に、発足3年後（29年）の新会員候補の推薦も、発足時の選考委員会が実質的に行う仕組みに。すなわち、発足時と発足3年後の会員選考では自己選考方式が排除され、現在の学術会議との連続性を排除、遮断する仕組みとなっています。

11日の国会内での集会で広瀬清吉元学術会議会長は、「今の学術会議会員は次の学術会議会員を選ぶ」とに絶対に関与させないものだ。現在の学術会議と新法人を完全に断絶させる」と指摘。まさに日本学術会議の歴史、役割、実績を黒く塗りつぶすのです。広瀬氏は、「本当に私たちも頭張らないけど、この動きを止めよう」と決意で述べました。（2面につづく）

います。

会員選考の方式も、総会決議によるとする一方で、会員候補の選定委員会の選考に関する「会員による自己選考方式」が変更されます。

候補者を得るために必要な措置を講じる」とされます。コ・オアブーションという「会員による自己選考方式」が変更されます。

さらに驚くべきのが、新組織の来年（2026年）の発足を前に、発足時および発足3年後の会員の選考方式を特別に規定。「候補者選考委員会」が設けられ、大学、研究機関のほか経済団体等の推薦を得つつ候補者を選考するものとされ、現在の会員は発足時の会員の推薦をできません。

自由の侵害 学問から

学術会議

解体法案の狙い

1面のつづき

日本学術会議は、科学者のコモンズ（＝トイーとして「科学に関する研究の自由を守るために、その実現を図る」）科学に関する研究の連絡を図り、その能率を向上させる（会議主導）として「国際化」であります。しかし「独立して」その趨勢を行ってきました。

学術会議の解体の動きに対し、栗田哲子学術会議前会員・千葉大学教授は学問の自由の翻点から厳しく批判します。「学問の自由は、個人にとっての自

由であると同時に、それを社会的・制度的に担保していくことが必要な自由です。戦前の天皇機関説事件（別項）や瀧川事件（同）などの歴史を見ても、学問の自由は、個人の力だけでは絶対に守れない」と指摘。日本

憲法で保障された「学問の自由」を守るために制度的裏付けとして二つの柱があり、一つは栗田氏は述べます。さらに「学問の自由とは、真理を探求し、議論の存在で、科学者（ミユーニティ）が権力から独立してものを言える仕組みだ」といいます。

真理の探究



日本学術会議法案を審議する会議が相次いだ学会・研究者の院内集会（1月、衆院第一委員会室）

歴史は、学問の自由が侵害されたのちに、表現の自由、思想の自由など、市民社会の精神的自由が侵害される」と教えています。

元朝日新聞讀説委員で日本ジャーナリスト会議代表委員の藤森研さんは民主主義の観点から、学術会議解体の動きを批判します。

政権が介入

「内閣法制局、日銀、検察庁そして学術会議など、政治権力の中に国家機関として独立性を持つた機関がビルトイン（組み込まれている）されている」というと指摘。「みんなで、よつてたかで止めなければなりません」と語ります。問題の発端は2020年10月の参議院選挙による人の候補達が複数をもつて国家機関を形成するのが民主主義の知恵です。その理由、根柢は明らかにされます。政治権力内でも、独立性のある機関が権力内でいろいろな相互チェックを行う。権力の分立が反射的に市民の自由を担保するのです。

天皇機関説事件　1929年に、美濃部達吉東大名譽教授の「天皇は国の最高機関」とした説が、「國体」に反し不敬であるとして攻撃を受け、排撃された事件。美濃部氏は貴族院議員を辞職し、右翼に歸郷されました。

瀧川事件　1933年に起った強制収容事件。自由主義的な学者の瀧川幸成（ゆきまさき）京都帝国大学法学部教授を、危険思想の持ち主として文部大臣が休職を要求し、最終的には免官となりました。

（つづく）

